

EL Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción

En toda la isla, un mes. 1.50
En el resto de España, trimestre 5.00
Ultramar, un año. 30.00
Extranjero, id. 48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id. 48.00
Número suelto 0.10

Pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Nueva, núm. 24.

Precios de los anuncios

En la primera plana y gacetas 25 cts. línea
En cuarta plana 12 1/2 id.
Comunicados 25 id.
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Los suscriptores a mitad de precio.
Contrata especial para publicaciones periódicas.

AÑO I.

Mahon, viernes, 26 de Agosto de 1881.

N.º 48.

LA RESPONSABILIDAD

DEL GOBIERNO

Toda situación liberal debe cuidarse ante todo de la opinión pública. Sus corrientes, sus clamores, sus deseos deben ser atendidos, cuando sean la expresión de su voluntad soberana.

El partido fusionista que en los bancos de la izquierda, aunque ocultaba por entero su programa, defendía siempre la legalidad del sufragio, con su conducta en el poder ha contraído una tremenda responsabilidad.

El partido fusionista, unido en la desgracia, cuando el ostracismo del poder amenazaba acabar con sus aficiones dinásticas.

Puesto ya el pie en el estribo, con las ansias de la muerte, envió por boca del Sr. Sagasta un memorial al Rey en que por único argumento para hacer triunfar su política se decía que iba a caer del lado de la libertad.

Esto es, del lado de la revolución; pero no de la revolución de la cátedra y del libro, que a fe no anda muy holgado de eruditos publicistas el constitucionalismo, sino de la revolución armada.

Por razones que al autor de las *Cartas Fusionistas* valieron un proceso criminal, se ejerció en favor de la fusión la régia prerogativa.

El Sr. Sagasta y su partido que dos días antes, estaban dispuestos a ir en son de guerra al campo enemigo, admitieron el favor y lo agradecieron desde lo más hondo de su pecho.

Todo hacia esperar que el partido liberal-dinástico cumpliría las promesas hechas en la oposición.

Y como el caer del lado de la libertad fué interpretado de una manera distinta cuando se alcanzó el poder, creíamos firmemente, y con nosotros la mayoría de los hombres honrados, que las prácticas liberales, es decir, las de la justicia y la verdad, presidirían la política del gobierno.

Algunas pequeñas reformas, meramente accidentales, nos confirmaron en esta opinión.

Eran como los globos de prueba que el audaz aeronauta suelta al aire para reconocer la impetuosidad y la fuerza del viento antes de exponerse con su frágil esquite a su furia.

Diriase al ver estos ensayos que los hombres de la fusión creían en la eficacia de la libertad y tomaban decididos el camino del progreso, alentados por las excitaciones de los buenos demócratas y los aplausos de los amantes de la patria.

¡Ah! pero el flaco de todo gobierno español está en las elecciones.

La mayoría parlamentaria preocupa demasiado a los hombres de todos los partidos, porque ningún español concibe, que como en Inglaterra, se pueda gobernar con veinte votos de mayoría.

Esta preocupación forma parte de las creencias políticas de todas las agrupaciones.

Conseguir una mayoría de doscientos votos es el colmo de la habilidad

y posesión de la ciencia del Estado.

Muchos ministros mediocres se acreditaron de insignes estadistas por saber aprovechar en su favor las coacciones oficiales.

El Sr. Sagasta, reputado ya en esta clase de manejos, no podía ser inconsecuente en esta ocasión, y después de anunciar a los cuatro vientos la mayor legalidad en el sufragio, cumpliendo la única declaración que de su programa hicieron en la izquierda de las Cámaras, ha vuelto a sus antiguos hábitos.

Y en todos aquellos distritos en que la oposición tiene probabilidades de vencer ha procurado ahogar la opinión pública sin reparar en los medios.

Continúe por esa senda la fusión, pero no olvide que cuando se desconocen los derechos de los pueblos, cuando se mutila su voluntad y ahogan sus manifestaciones, están autorizados para reconquistar lo perdido por todos los medios hábiles que a su alcance encuentren.

(El Progreso.)

La elección de ayer ó el país legal

La elección de ayer ha llenado ese gran vacío que desde hace seis meses existía en nuestro organismo político.

Muchas son las cifras que publicamos para satisfacer la curiosidad general respecto al suceso del día; mas por hoy solamente las de Madrid serán objeto de particular reparo. Por ellas apreciará las restantes.

En la capital de España resultan elegidos diputados los señores siguientes por los votos que expresamos:

Posada Herrera	3,076
Angulo	3,046
Martínez Luna	3,021
Marqués de Aguilar de	
Campoo	2,758
Reig	2,609
Bermejillo	2,518
Cánovas del Castillo	1,411
Romero Robledo	1,447

Salvando todos los miramientos debidos y protestando nuestro profundo amor a la institución de la justicia, (una de las bases seculares de la sociedad), y condenando todo lo que respecto a ella pudiera parecer irrespetuoso, recordaremos una pregunta y una respuesta.

Examinándose un alumno de derecho, le preguntaron:

—¿Qué es justicia?

Y contestó en el acto:

—«Lo que de cinco quieren tres.»

¿Podremos aplicar el caso a las elecciones verificadas ayer en Madrid, continuando por supuesto nuestras protestas de guardar todos los respetos debidos a los electores votantes y a los candidatos elegidos?

Madrid tiene 400,000 habitantes.

El candidato que resulta elegido por mayor número de votos es el Sr. Posada Herrera: 3,076.

Ahora bien; atrevámonos a preguntar y preguntemos nosotros:

—«¿Qué es verdad electoral?»

Respuesta según la elección verificada ayer:

—«Lo que de 400,000 individuos deciden 3,076.»

Sentados en el Parlamento como representantes del país esos candidatos elegidos por ménos de 3,080 votos en una población de 400,000 habitantes, su opinión será la opinión legal general, su voto la expresión del deseo público general, y el país querrá lo que ellos digan que quiere.

Esto se llama hoy todavía el gobierno del país por el país.

En los albores del sistema representativo esa hermosa frase del gobierno del país por el país parecía haberlo resuelto todo.

Siendo el país quien se gobernase, no debía temer ninguna opresión. No era posible que se tiranizara a sí mismo.

Pero bien pronto se vió que frases como aquellas no correspondían a la realidad de las cosas. Lo que se llamaba el país, no era en verdad el país, sino a veces una minoría que lograba imponerse a los demás.

Se pensó inmediatamente en buscar el remedio, pero todavía no se ha dado con la cuadratura de este círculo político. Así es que en el día se continúa expresando la situación con esta fórmula:

País legal en Madrid, 3,076 individuos.

País extralegal, 400,000.

Nos parece que cualquiera puede dormir tranquilo sobre la segura almohada del país legal.

(El Liberal, del 22.)

Las elecciones en Francia.

A las 4 de la tarde de ayer, recibimos de París el siguiente telegrama: «El resultado de las elecciones es el siguiente:

Union Republicana	170	diputados.
Izquierda	159	»
Centro izquierda	41	»
Extrema izquierda	28	»
Monárquicos y bonapartistas	85	»
Balotages	65	»

Con motivo de ser superior el número de republicanos elegidos a los que se sentaban en la Cámara anterior, las redacciones de los periódicos republicanos y varias casas particulares han celebrado el triunfo con iluminaciones.»

Completado ahora nuestro telegrama con noticias recibidas por otro conducto, aparece que los republicanos han ganado 14 sitios a los realistas, 27 a los imperialistas y 13 en las nuevas circunscripciones. En estas los monárquicos han ganado 7 puestos y 2 los bonapartistas. De modo que la ventaja adquirida por los republicanos es de 45, cifra que será mayor cuando estén verificadas las elecciones de balotage ó empate.

El cuerpo electoral francés ha probado cuan arraigada está en la próspera Francia la idea republicana. Es ya la vecina república una nación definitivamente constituida.

La importancia que tendrá el grupo

de la Unión republicana, contrabalanceada casi por la izquierda republicana, algo menos impaciente, asegura la realización de trascendentes reformas aceptadas ya por la opinión.

Y a propósito de las elecciones de Francia. Hay decidido empeño en hacer creer que la popularidad é influencia de M. Gambetta han decaído extraordinariamente, y para demostrarlo alégase la circunstancia de haber obtenido el Presidente de la última Cámara menos votos que en las elecciones de 1877.

El argumento no vale nada. En 1877, el grito electoral de los republicanos era la reelección de los 363, trabajando aliados los diferentes grupos y votando unidos a los republicanos sin distinción de matices. De modo que, como en ningún distrito se puso entonces candidato republicano, y ahora libre ya Francia de los peligros monárquicos, hay lucha entre los diversos partidos adictos a la República, es natural que, como ha sucedido en Belleville, sean muchos los candidatos que hayan obtenido menos votos que en las elecciones de 1877.

Pero lo que mas daño hace a los conservadores, no es el triunfo de Mr. Gambetta, cuya importancia procuran rebajar, sino la doble circunstancia de que vayan a la futura Cámara menos diputados de la extrema izquierda y de la derecha.

La senzatez gana terreno en Francia y en tierra de sensatos no crece la yerba reaccionaria.

(Gaceta de Cataluña del 24.)

NOTICIAS DIVERSAS

Madrid, 22 de agosto.

De El Liberal:

La elección en Madrid ofreció ayer una particularidad de que no se daban cuenta fácilmente ni los ministeriales ni las oposiciones democráticas.

A poco más de 1,400 ascendió el número de votos que obtuvo la candidatura de los conservadores, mientras excedió de 2,200 el de las firmas que contenían los pliegos por ellos presentados para designación de interventores.

Resulta por consiguiente, que unos 700 de los firmantes de las mencionadas listas no han hecho honor a su firma dejando de votar la candidatura conservadora, y permitiendo a la vez suponer que muchos de ellos han apoyado la candidatura ministerial.

Sea lo que fuere, el hecho evidente es que al señor Romero Robledo se le han desertado de un domingo a otro nada ménos que 700 electores.

En un artículo que ha publicado un periódico de Valencia, *La Lealtad* hay tantos insultos para los mestizos, que bien podría hacerse de ellos un ramillete, atarle con una correa y mandarsele a *El Fenix*. En estilo casi bíblico, y entre otras muchas cosas, se dice a los amigos de la unión católica lo que sigue:

«Sois peores los mestizos que los hereges.

Os acuso de falsarios.

Habeis mentido... habeis engañado... habeis falsificado.

¡No blasfemeis!

Iremos á las urnas ¡rabiad!

El estilo podrá ser antiguo, pero las órdenes del articulista se obedecen.

Porque *El Fenix* se rie por fuera, pero rabia por dentro.

Y tiene motivos.

Los candidatos de la union católica hacen que se retiren... y no vuelven.

A los demócratas que concurren al casino de la calle de Esparteros los llama *El Fenix* gremio de progresistas.

Aceptado este sistema de organizacion para los partidos, á los amigos de *El Fenix* puede llamárseles gremio de sacristanes.

Pero como ésta seria una injusticia tan grande como la que comete con los demócratas, no queremos incurrir en ella.

Los amigos de *El Fenix* no se organizan por gremios, sino por compañías.

Para desertar.

La Vanguardia.

«¡Alerta federales españoles!

No depositéis un solo voto en las urnas electorales, si este voto no sirve para dar el triunfo á un correligionario de esos que no vacilan, ni dudan, ni se arrepienten nunca.»

La Gaceta Universal.

«Pues entonces, lo mejor que deben hacer los federales es guardarse el voto en el bolsillo.

Porque «esos» á quienes se refiere el colega no abundan.

Como los federales no habian de dar nunca su voto ni á los canovistas ni á los amigos del gobierno, creemos que bien pueden votar, obedeciendo á *La Vanguardia*.

Se acaba de publicar en Londres una estadística del número de súbditos británicos que desde 1860 á 1881 han sido secuestrados en los países extranjeros. De ella resulta que fueron 14, á saber: cuatro en España (¡prioridad tristísima!), tres en Méjico, dos en Grecia, dos en Turquía, dos en Italia y uno en Sicilia. La suma pagada por el gobierno como rescate pasa de 100.000 libras.

Tal vez el exámen de tan alta cifra será lo que ha movido al gobierno inglés á anunciar á los súbditos británicos residentes en el extranjero que en lo sucesivo dejará de tomar la mas mínima responsabilidad en estos casos y de invertir suma alguna en rescatarlos.

Hoy que reina la paz en Europa, los pueblos trabajan afanosamente por desarrollar su industria, por activar su comercio, por construir vías férreas, por establecer líneas telegráficas para que llegue un día en que arda la guerra y destruya cuanto haya creado.

Este año el ejército alemán estudiará el empleo de la dinamita como medio auxiliar de guerra. Se ensayará en hacer saltar de la manera mas pronta posible las vías férreas y cortar las comunicaciones telegráficas.

Noble tarea.

En un pintoresco artículo que *El Mundo Político* consagra ayer á las elecciones, y que titula *Al pié del cañón*, hace entre otras trascendentales declaraciones, la siguiente:

«Todos los partidos están con los cañones cargados hasta la boca. El disparo será hoy.

El Mundo Político se equivoca.

Los conservadores no necesitan de los cañones.

Con los petardos tienen bastante.

Un periódico canovista dice que el actual gobierno merece más bien una elegía que un himno.

A pesar de lo cual estamos seguros de una cosa.

De que los conservadores, más que un himno, querrian escribir para el gobierno una *marcha*.

Los empleados de los ferrocarriles franceses forman un verdadero ejército.

Por el ministerio de Obras públicas se han dado á luz documentos de los que resulta que llegan á 182.983.

De este número, 68.000 son militares retirados. Las compañías eligen preferentemente su personal entre los que han servido en el ejército, por suponer en ellos hábitos arraigados de exactitud y disciplina.

El número de mujeres empleadas por las compañías es mucho ménos considerable; pero llegan, sin embargo, á 13.554. Las mujeres están destinadas, por lo general, al despacho de billetes.

La compañía de Orleans es la que tiene más empleadas y la del Norte la que tiene ménos.

Segun dice un periódico valenciano, el infeliz que en la iglesia de Santa Catalina se agujereó los labios, se aplicó un candado, se infirió varias heridas y se puso á orar con los brazos en cruz, habia ya manifestado en otra ocasion su manía religiosa, clavándose en la cabeza hasta 72 agujas de las que sirven para coser los sacos.

Mientras *El Imparcial* fué un periódico democrático sostuvo esta máxima:

«La prensa no debe tener otro correctivo que la prensa misma.

Ahora... ahora es otra cosa. Cuando un periódico discute sus actos para acusarle inconsecuencias, defecciones y otras cosas peores, *El Imparcial* se hace el sordo, y si le apuran, lleva á su colega á los tribunales.

Así acaba de hacerlo con *La Península*, como antes lo hizo con *El Demócrata* y *El Buñuelo*.

Solo los murciélogos y los que no se hallan bien con la conciencia, huyen de la publicidad.

Si á *La Epoca* le parece que los indicios públicamente conocidos no permiten dar carácter eminentemente conservador á la falsificación ó falsedad preparada en la calle de Calatrava y en la Estufa, será porque así conviene á sus intereses, no porque la lógica falte á nuestras deducciones.

Y á mayor abundamiento, ya sabrá *La Epoca* quiénes son los altos exfuncionarios llamados ayer por el juzgado á declarar y la procedencia de una carta reveladora que, según un colega de la noche, obra en autos.

Que el delito se habia perpetrado, no nos cabe duda desde que pruebas de él, gubernativamente cogidas con los culpables, han servido de base para la instruccion de la causa ya comenzada: que es imputable á manejos conservadores, bien á las claras lo demuestran las candidaturas encomendadas á los detenidos.

En cuanto á las responsabilidades personales, ellas saldrán; esperen los periódicos conservadores fiándolo todo á la rectitud de los tribunales, no sea que su impaciencia por conocerlo todo de repente, dé pábulo á los maliciosos para sospechar esa falta de serenidad que suele acompañar á las conciencias sobresaltadas.

El 19 llegó al puerto de Cádiz el vapor portugués *Africa* conduciendo los restos mortales del presidente de la República mejicana, general Arista.

El general Salamanca ha recibido

poderes de varios Ayuntamientos de la provincia de Valencia para proceder ante el Tribunal Supremo contra el gobernador de la misma, Sr. Capdepon, por ilegalidades electorales.

De *La Gaceta de Cataluña*:

En una de las secciones de Zaragoza aparecieron en el acto del escrutinio una *papeleta* con el nombre de Bou-Amema y otra que decia «Siga la bola.»

Esta última seria de un bolero.

Escribe un periódico de Granada con fecha 18:

«Hay dias aciagos y ayer fué uno de ellos.

El sobrino de un conocido barbero establecido en la Plaza Nueva, en establecimiento de su tío, y con la cara que podrán figurarse nuestros lectores, le dijo que en el pequeño é inmediato almacén de abacería y por una reja que da sobre el darro principal, se descubrian dos ó tres cadáveres.

El tío con la cara que tambien pueden figurarse nuestros lectores, pasó á la casa contigua y miró por la reja; la cara que puso ya no pueden figurársela los que leen ni los que escriben; fué el resumen de todos los espantos en una sola fisonomía, por la reja se veian efectivamente ¡cuatro muertos! pero cuatro cadáveres con sus posturas extrañas, sus ropas enlodadas y sus rostros lívidos.

Ante tal espectáculo, el barbero horrorizado y con el barbero los moradores de la casa se encaminaron en demanda de la autoridad judicial.

Esta no se hizo esperar, auxiliada por fuerzas de orden público y asistida de dos facultativos que encontró al paso, apareció en el lugar del terrible hallazgo.

La noticia habia cundido con rapidez peculiar á las malas nuevas y habia llegado á la Plaza una numerosa concurrencia que se estacionaba en la puerta de la barbería, cediendo á esa fatal atraccion de los espectáculos terroríficos.

Ya dentro de la casa, hiciéronse descender luces desde la reja hasta el nivel de las aguas, y allí estaban los cadáveres con sus ojos fijos y abiertos pidiendo justicia y venganza.

Decidieronse á la extraccion agrandándose la abertura de la reja lo suficientemente para dar paso á un cuerpo humano y sacáronse uno en pos de otros hasta cinco.

En uno de ellos, creimos reconocer á Cristóbal Colon que puesto de levita se exhibia en la exposicion de Figuras de Cera que se habia instalado no ha mucho tiempo en la Plaza Nueva; los cuatro al parecer cadáveres eran otros tantos maniqués de cera procedentes del mismo establecimiento industrial.

Y así acabó por fortuna en sublimemente cómico lo que se inició terriblemente trágico.»

Dice el *Diario Español*:

«Han llamado mucho la atencion de los círculos políticos, las repetidas y prolongadas conferencias que á solas celebran el emperador Guillermo y el príncipe de Bismark, desde su regreso á Berlín.»

¿Quién lo duda!

El Fenix celebra que haya sido denunciado *La Crónica*, de Cáceres.

Se conoce bien que la genté del *Fenix* inventará las penas del infierno.

Es delicioso el corresponsal O. que el *Diario de Barcelona* tiene en París. Después de explicar, en una correspondencia insertada ayer, y á su manera, lo ocurrido en Charonne á monsieur Gambetta y de recrearse en lo que llama, tomándolo de un periódico republicano (?) el Sedan del oportunismo, termina su carta con estas palabras: «Ahora solo resta esperar

el escrutinio, que sin duda completará la leccion...»

Y con efecto, los telegramas de Paris que inserta en la propia edicion el mencionado Diario, aparece que el ilustre jefe del oportunismo ha tenido en Belleville 4,519 votos (en la primera seccion) y 4895 (en la segunda), al paso que sus contrincantes sólo han podido reunir 3,536 (Mr. Lacroix) y 4116 (Mr. Tong Revillon) respectivamente.

¡Vamos Sr. O! ¿Quiere V. hacer comulgar con ruedas de molino á sus lectores?

Que bien sienta aquí aquello de Los muertos que vos matais Gozan de buena salud.

Y hasta otra, que de fijo no se hará esperar.

Dice un periódico:

Se ha publicado en Francia un mapa muy interesante. Es un cuadro exacto de las propiedades rústicas y urbanas que poseen las congregaciones religiosas, hecho con presencia de documentos oficiales.

Las congregaciones que hacen voto de pobreza no poseen en el departamento del Sena más que por la módica suma de 544 millones de reales; en el Ródano sus posesiones valen 146 millones; en el Norte 630 millones; en Girona, 72 millones, etc., etc.

Solo las propiedades rústicas representan en totalidad un valor de 2.848 millones por cuarenta mil hectáreas de terreno.

Estas son las conocidas, porque las congregaciones poseen además otros bienes inscritos á nombre de amigos complacientes.

Como se vé, tal mapa es un cuadro de infortunio que parte el corazón más duro.

Hacen voto de pobreza individual en gracia de la gran riqueza colectiva. Dia vendrá, sin embargo, en que una nueva desamortizacion ó si quiere restitution, ponga término á tanta hipocresía, á tanta codicia y á tantos medios de guerra como esas congregaciones reunen en contra de la civilizacion y del progreso.

El Eco del Magisterio se ocupa en su fondo de lo poco que se hace en España por la enseñanza, y tiene razon que le sobra.

Hay que apurar al Sr. Albareda para que deshaga muchas de las cosas malas que hizo su antecesor el célebre conde de Toreno, que la dejó en manos de jesuitas, centralizándola de un modo que riñe con los adelantos de la época.

Hay que convencer á los gobiernos de que sólo ocupándose en primer término del importante ramo de la instruccion, es como saldrá la patria del estado de postracion en que se halla, efecto de la ignorancia que en ella impera.

Y, vamos á ver; ¿si la instruccion se generaliza, cómo se las van á arreglar los conservadores?

Porque entonces no hay que pensar en insurrecciones ni en votos para ellos.

Se ha provisto, por la Direccion de Penales, gran número de vacantes de capataces de distintos presidios.

¿Por oposicion?

Labon

¡GLORIA á la union ciudadelana!

Este grito es la síntesis de la satisfaccion de los 286 electores de Ciudadela que como un solo hombre votaron la candidatura del se-

ñor Trémol; y su eco arranca alegría y satisfacción hasta los extremos de aquel distrito municipal. Pero este grito que enaltece y glorifica la union de Ciudadela, rebaja y humilla la desunion de Mahon, echa al rostro de los 111 electores que aquí votaron contra la candidatura mahonesa, su falta de patriotismo, arrancando á su conciencia, si es que la tienen, el primer remordimiento.

¡Gloria á la union ciudadelana! dicen los 286 electores de Ciudadela. ¡Gloria á la union ciudadelana! repetimos nosotros, y con nosotros los 220 electores que de Mahon votaron al señor Taltavull. No nos hace daño ese grito de amor pátrio, porque el amor pátrio nos hizo olvidar por un momento que éramos republicanos para votar á un monárquico: á quien debe dañar es sólo á los 111 que no lo tuvieron.

¡Que sarcasmo! al día siguiente de la victoria, echan en cara los 286 electores de Ciudadela á los 111 de Mahon que les auxiliaron, su falta de patriotismo. Su conducta es reprobada en ambas poblaciones. ¡Gloria á los 286! ¡Execracion á los 111!

Ayer supimos que «El Liberal» habia sido denunciado; pero nuestro colega «El Bien Público» mejor enterado que nosotros mismos se ha encargado de decirnos que lo ha sido por el Sr. Assereto y por un suelto que empieza «Se nos participa que nuestro amigo y correligionario don Bernardo Riudavets, y acaba por «influencias non sanctas.»

Agradecemos á «El Bien Público» el sentimiento que manifiesta por nuestra denuncia y la premura con que nos ha informado del motivo de ella.

De la rectitud de los tribunales confiamos obtener una absolucion.

¿Ha hecho el señor Assereto antes de denunciarnos, exámen de conciencia?

Todos los días leemos en la prensa de la Península y aún de la capital de la provincia denuncias de abusos electorales y de otras especies que apenas nos hemos atrevido á copiar en EL LIBERAL; y sin embargo, los periódicos que las publican de una manera clara y hasta en términos bastante duros, no han sido denunciados.

No obstante, el señor Assereto, interpretando á su manera la política expansiva del Gobierno, se apresura á denunciar EL LIBERAL, por el suelto que en otro lugar indicamos.

Cómo se conoce que es discípulo del señor Cánovas del Castillo con quien sirvió durante su dictatorial mando.

Con el cambio de casacas no han cambiado los sentimientos de su razon.

Leemos en «El Liberal» de Madrid:

«Segun parece, el candidato conservador por el distrito de Balaguer, señor duque de Almenara, ha retirado su candidatura en vista de haber demostrado el candidato adicto sus muchas probabilidades de triunfo.»

Mucho sentimos que el Sr. Duque se haya visto precisado á retirar su candidatura; pues aunque adversarios, no podemos menos de reconocer su consecuencia política.

En cambio sus ex-amigos de Menorca han salido triunfantes, con solo hacer el pequeño sacrificio de pasarse con armas y bagages al Gobierno de Sagasta y apoyar á todo trance al candidato ministerial.

Al Sr. Duque extrañará que quienes recibian todos los días destinos y prebendas de sus manos, no hayan tenido el valor, siquiera por gratitud, de darle sus votos; pero no sabe que sus ex-amigos son discípulos de Sto. Tomás; ver y creer; es decir, comer y votar.

A muertos y á idos..... etc.

Al dar cuenta «El Bien Público» en su número de ayer de la eleccion de compromisarios, se extraña de que el partido democrático no haya tomado parte en la lucha.

No sabemos como entender al veleidoso colega; unas veces reniega porque el partido democrático, siempre en la brecha, tome parte en cuantas elecciones se presentan y otras veces llora porque los demócratas no hagan uso de su derecho.

Sepa «El Bien Público» que si esta vez el partido democrático no ha concurrido á la eleccion de compromisarios, es porque no lo ha tenido por conveniente.

El simple anuncio de que pudiéramos tomar parte en la lucha ya obligó á los amigos de «El Bien Público» á correr á todo escape en distintas direcciones, para poder reunir los treinta híbridos votos que llevaron á las urnas de entre ciento y dos electores.

Por lo demas, «El Bien Público» nos hace la justicia de reconocer en nuestras filas, *secuaces* con derecho de emitir su sufragio en concepto de concejales ó mayores contribuyentes. En el bando opuesto no sucede lo mismo, pues si bien merced á extraordinarios esfuerzos é influencia oficial han reunido algunos contribuyentes, solo un *concejal* han podido llevar á las urnas para emitir su sufragio en pró de su flamante candidatura.

Agua va.....

Esta mañana ha sido llamado el Director de este periódico ante el señor Juez de 1.^a instancia de este Partido, para prestar declaracion en la causa criminal que se instruye en virtud de denuncia del Sr. Assereto.

Pocas horas despues un escribano del Juzgado acompañado de un alguacil ha pasado á la Administra-

cion de EL LIBERAL con el objeto de secuestrar los ejemplares correspondientes al día 24.

Se nos asegura que el Administrador de Aduanas ha interpuesto querrela contra el autor de otro suelto que vió tambien la luz en EL LIBERAL.

Nos confirma la noticia anterior la circunstancia de habérsenos secuestrado tambien la tirada del día 28 de Julio.

No ganamos para sustos.

Ha aparecido en nuestro horizonte el nuevo cometa anunciado por los mas reputados astrónomos de Europa. Es poco visible á simple vista, pero observado con unos gemelos de teatro, pueden distinguirse con bastante perfeccion el núcleo y la cabellera, que presenta marcada inclinacion hácia el Norte. Aparece á las 9 de la noche en un punto no muy lejano del horizonte, bajo la Osa mayor y aproximadamente en la prolongacion de la recta que uné la estrella polar con las dos estrellas llamadas comunmente «ruedas traseras del Carro.»

Por ser nuestra Provincia y particularmente la isla de Menorca una de las comarcas que mas contingente dan á la emigracion, creemos del caso reproducir el interrogatorio que referente á la misma y por real orden del 16 del actual ha dictado el Ministerio de Fomento á los gobernadores de las provincias en que aquella se observa en mayor escala, y que á la letra es como sigue:

1.º Los habitantes de esa provincia, ¿emigran sistemáticamente fuera del territorio español? En caso afirmativo, ¿á qué paises se dirigen? Cuál es el número anual de emigrantes, clasificándolos por sexos y edades, si fuere posible, y enumerándolos desde la fecha en que existan datos fidedignos.

2.º ¿Qué causas han producido la emigracion en esa provincia, y cuáles han contribuido á desarrollarla?

3.º Los habitantes de esa provincia, ¿se dirigen á otra de España en busca de trabajo? En caso afirmativo, señalar las épocas y condiciones de ese movimiento y la preferencia que puedan dar á la emigracion al extranjero. En caso negativo, indicar las razones que impiden la salida de trabajadores de esa provincia para otras de España.

4.º Qué medios podrán contribuir á contener ó á variar la corriente de la emigracion.

5.º ¿Existen agencias de emigracion en esa provincia? En caso afirmativo, ¿cuáles son las ventajas y garantías que ofrecen á los emigrantes?»

Otro día nos ocuparemos de este asunto.

Servicio particular de EL LIBERAL.

Paris, 22.
A juzgar por las noticias electorales recibidas hasta ahora se desprende que, conforme se preveía, los bonapartistas han perdido mucho terreno ganándolo en cambio la izquierda moderada.

Hasta ahora se conocen los resultados en 364 distritos de los 548 que componen la division electoral de Francia y la Argelia pues los restantes hasta 555 corresponden á las colonias.

En estos 364 distritos los resultados han sido los siguientes:

Elegidos 279 republicanos y 39 monárquicos. Empates 46.

En esos 364 distritos, los republicanos han ganado 45 puestos que se reparten así: centro izquierdo, 3; izquierda moderada, 28; union republicana, 9; extrema izquierda, 3; intransigentes, 2.

Paris, 22.

Ha llamado la atencion que el señor Leon Renault y el Sr. Bardoux, ex-ministro y autor de la célebre proposicion del escrutinio por lista, hayan sido derrotados.

Niza, 22.

El célebre banquero Bichoffheim ha sido elegido diputado por este distrito.

Augeres, 22.

Monseñor Freppel, obispo de esta diócesis, ha sido reelegido diputado.

Paris, 22.

Se sabe ya fijamente que han sido elegidos diputados, el presidente del Consejo Sr. Ferry, el Sr. Cochery ministro de Correos y Telégrafos y el Sr. Choiseul secretario del ministerio de Negocios extranjeros y el ex-ministro del Interior Sr. Marcere.

Lisboa, 22.

De 147 diputados, la oposicion tendrá á lo mas 20.

Las elecciones se verifican en todo Portugal con el mayor orden.

Carlsruhe, 22.

La Gaceta de esta capital desmiente en absoluto el rumor de que se trate de erigir en reino el gran ducado de Baden.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de hoy.

Barcelona 26 (10'30 m.)

Efectos públicos.

DINERO.

Bolsin. Consolidado interior	27'22 1/2
Amortizable	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba	100'85

Acciones.

Banco de Barcelona	195'00
Banco Hispano Colonial	97'85
Ferrocarril de Barcelona á Francia	155'50
Id. Norte de España	133'25

Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p% serie A	00'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p%	66'25

Cambios.

Sobre Londres, 90 días f.	48'35
-----------------------------------	-------

Madrid 26, 11'00 m.

La familia Real continúa en Comillas.

Mañana firmará el Rey el nombramiento de los Senadores vitalicios últimamente propuestos.

Preparase una extensa combinacion de dignidades eclesiásticas.

Los bancos de Francia, Inglaterra y Belgica han elevado su descuento.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Ceferino papa y mártir.

CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Antonio.

SANTO DE MAÑANA.

San José de Calasanz fundador.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 22 m.—Pónese á las 6 h. y 41 m.

LUNA.—Sale á las 6 h. y 30 m. de la M.—Pónese á las 6 h. y 53 m. de la T.

VARIETADES.

Mar interior de Sahara.

M. Cosson es un adversario per-severante del proyecto de mar interior concebido por M. Raudaire y las principales censuras de este sabio consiste en que la submercion de los «chotts» argelinos destruiria muchos oasis de palmeras datileras y harian inútiles los pozos artesianos taladrados en las comarcas vecinas cargando de sal sus aguas, por las filtraciones.

Mr. de Lesseps, que se ha constituido en defensor de las ideas de Mr. Roudaire, ha demostrado que ni una ni otra de estas objeciones es sostenible: respecto de los pozos artesianos conviene tener presente que un gran número de ellos se han abierto próximos al mar, y sin embargo, suministran aguas dulces. En cuanto á los oasis, de palmeras, dice que, en la Argelia como en la Tunista, el datilero no vive en puntos cuya altitud es inferior á la del nivel del mar; los oasis forman en cierto modo islotes montículos, frecuentemente de gran extension, que no podrian ser sumergidos en el caso en que las aguas del Mediterráneo llenaran las depresiones de la cuenca de los «chotts». La inundacion proyectada, no cubriría, pues, mas que las comarcas donde no existe el cultivo de los dátiles.

(Gaceta de los Caminos de Hierro.)

Anuncios.

Alcaldía de Mahon.

Fiesta de San Clemente.

La festividad de San Clemente se celebrará el domingo próximo, día 28 del actual, con baile y corridas de costumbre que tendrán lugar en el Coso de la aldea del mismo nombre, distribuyéndose los premios siguientes.

Para hombres . . .	4'50 pesetas.
» muchachos . . .	3'00 »
» caballos . . .	13'00 »
» potros . . .	10'00 »
» mulos . . .	8'00 »
» asnos . . .	5'00 »
» pollinos . . .	4'50 »

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 25 de Agosto de 1881.—El Alcalde, El Baron de Benimuslem. 2

Alcaldía de Mahon.

SANIDAD.

Habiendo ocurrido en esta Ciudad algunos casos de viruela, y á fin de impedir la propagacion de tan perniciosa enfermedad, la Junta local de Sanidad deseosa de velar por la salud pública, ha acordado se publiquen los siguientes preceptos higiénicos, cuyo cumplimiento encarece á estos habitantes.

1.º No asistirán á los atacados ni entrarán en su habitacion más personas que las absolutamente precisas y aquellas que por estar vacunadas ó haber padecido la enfermedad, pueden considerarse como libres del contagio varioloso.

2.º En toda casa donde hubiere algun enfermo de viruelas, los demás individuos de la familia que no estén vacunados ó no hayan padecido esta enfermedad, se abstendrán de penetrar en la habitacion del enfermo y muy especialmente los niños y los jóvenes.

3.º Se procurará el mayor aseo y limpieza en toda la casa y especialmente en la habitacion del enfermo, así como en las ropas de cama y de vestir. Las ropas usadas por un enfermo no deben vestirlas otras personas sin haberlas pasado por dos coladas sucesivas.

4.º Los individuos de una familia donde no se haya padecido la enfermedad se abstendrán de penetrar en la casa de un enfermo de viruelas.—Los que pertenezcan á familias invadidas no deben tampoco entrar en otra casa libre de la enfermedad y muy especialmente donde ésta haya tomado el carácter epidémico.

5.º Lo mismo en casos de muerte que de curacion de los enfermos, se lavarán bien los colchones, se quemará la paja de los jergones, se rociarán con agua y vinagre ó con agua clorurada todos los efectos que admitan la locion y se blanquearán las paredes de las habitaciones.

6.º Los padres de familia procurarán no usar en sus casas mas alimentos que aquellos que notoriamente estén reconocidos como saludables y de fácil digestion, evitando toda clase de excesos.

7.º Se habilitará un local fuera del Hospital civil para que sean á él conducidos los pobres de solemnidad ó los asilados en los Establecimientos de Beneficencia.

8.º A fin de evitar la agrupacion de niños que podria favorecer el desarrollo de la enfermedad, se cerrarán por el término de 15 días todas las escuelas del Distrito, así públicas como privadas.

9.º Esta Junta recomienda la vacunacion y revacunacion para cuyo

efecto se proveerá de linfa de buena calidad y será administrada en el Hospital civil de esta ciudad, inculándola gratis á los pobres y por los médicos á todas las personas que lo soliciten.

Y 10.º Las familias pobres atacadas serán socorridas con cargo á los fondos municipales, segun su estado y circunstancias.

Mahon 24 de agosto de 1881.—El Alcalde, El Baron de Benimuslem. 1

Para vender

Lo está una partida de puertas, ventanas, vidrieras y maderage, todo en estado de poder servir. Para mas informes dirigirse á la carpintería de Antonio Cardona, calle del Bastion n.º 24. 5

FÉES DE VIDA

Véndense en la imprenta de este periódico al precio de DOS CÉNTIMOS de es-cudo (cinco cénts. de peseta) ejemplar.

AL PÚBLICO

Despues de haber regresado á esta ciudad el acreditado dentista

SR. TICOULAT

de hacer las compras de dientes para dentaduras enteras, medias dentaduras, como igualmente piezas sueltas, pone en conocimiento del público Mahonés que habiendo obtenido un descuento de las mejores fábricas pueden pedirse desde hoy dientes desde 20 reales á 120 reales uno; siendo varios se hará un descuento.

Dichas piezas serán trabajadas en oro ó cautachout con los mejores aparatos hasta el dia conocidos en dicho arte.

Se aseguran las piezas y pasa á domicilio.

DEYÁ NÚM. 4. 5

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTAS

Calle Nueva n.º 23.

En dicho acreditado establecimiento, además de todos los útiles de escritorio, se encontrarán las célebres tintas inglesas para escribir, timbrar y comunicativa.

Se necesita un aprendiz.

PARA ALQUILAR Ó VENDER.

Una noria situada en la de Gracia, con salida al camino que de dicha calle sale á la carretera de San Luis. Se llama noria de *Madó Mascle*. Informarán calle de San Roque núm. 10. 3

PARA ALQUILAR

Lo estarán, á partir del dia de San Miguel, y solo á familias honradas, las casas de la calle de Santa *Eulalia* mascadas con los números 38—40—42—44—46—48—50—57.

SE TIMBRA EN SECO Y COLORES

Imprenta de EL LIBERAL, calle de Gracia, 27.

HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA POR D. RAFAEL OLEO Y CUADRADO.

Véndese á 84 rs. vn. en rústica y 94 encuadernada, en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues y en Mahon imprenta de EL LIBERAL.